

**Subscription**  
 En la capital. . . . . 4.50 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital. . . . . 5 » »  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
 Idem un año. . . . . 30 »  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lotte y C.ª, 61, rue Caumartin.

**AÑO XXXII**

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, MARTES 24 DE JUNIO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.689

## Fracaso de Canalejas

Entró en Valencia en triunfo; habló y discrepó como quien no tiene criterio fijo; los republicanos y anticlericales que lo aclamaban, se llamaron a engaño y hé aquí lo que dice el jefe del recibimiento a Canalejas y del partido republicano en la ciudad del Turia.

### La carta

«¿Qué el programa que desarrolla Canalejas es vano y anodino? Eso que se lo digan a él. Nosotros creemos lo mismo.»

Con ese programa no formará ningún partido nuevo ni se atraerá hombres nuevos. Son vaguedades amenas, retazos de nuestras creencias, que asustan a los que son reaccionarios por convicción y no nos atraen a nosotros. Por eso nos reímos de los que digan que Canalejas puede perturbar al republicanismo, que después de treinta años de oposición, está a prueba de seducciones.

Ese programa sólo puede ser, cuando más, un puente que, prolongándose por los impulsos de la opinión popular que busca su autor, llevará a éste desde la ribera, donde sólo tiene un pie, a la orilla opuesta, donde estamos nosotros.

Repetimos lo que hemos dicho otras veces. Canalejas tendrá que irse a casa ó seguir hasta donde lo impulsen esos ideales, que sólo propaga a medias. El otro día afirmaba haber «quemado sus naves». Así lo creemos nosotros, aunque él no lo dijera.

¡Cualquier día, el Borbón reinante, el ahijado de pila de León XIII, dá la orden de formar ministerio a un político tildado de *anarquista* por los reaccionarios y expulsado del ministerio por el Vaticano!

Desde el momento que el señor Canalejas ha buscado en su viaje el apoyo de los republicanos, ya sabemos donde vá; ó al refugio (lo que no es creíble, dado su carácter), ó a quedarse entre aquellos a los que pretendía atraer.

Le ocurrirá lo que al criado de cierto cuento, que sirviendo a un avaro y oyéndole decir á todas horas «el dinero llama al dinero», se pasaba las horas muertas con una onza de oro asomada á una rendija de la caja de su señor, esperando atraerse los talegos de dentro. Un día la onza se deslizó entre sus dedos, cayendo dentro de la caja, y al pedirselo al amo, con gesto de desesperación, exclamó:

—Yo hacia eso porque creí, como usted, que «el dinero llama al dinero».

—Y así es—contestó el amo,—pero la atracción es de mayor y menor, y por eso mis talegos se han tragado tu onza.

Siga el señor Canalejas halagando a los republicanos en su correría por España; fraternizando con ellos, mostrándoles la onza solitaria en su democracia monárquica y su anticlericalismo, mientras en Madrid le inscriben en el índice de los enemigos de lo existente... y allá veremos quién trae á quién.»

### Concluye

Como se vé, el artículo está muy bien fundado y la situación en que deja al apóstol moderno de la democracia, no puede ser más anormal y comprometida.

El señor Blasco Ibañez, termina así:

«El artículo, que como se vé tiene bastante lógica y revela la falsa situación en que se ha colocado el señor Canalejas, termina con estos párrafos:

«Los republicanos no hemos ido á buscar á Canalejas: él es quien nos busca á nosotros y pretende halagarnos con una propaganda, que aunque no nos satisface, lo aleja cada vez más de la monarquía, cerrándole las puertas del poder.»

¿Qué puede engañarnos y volverse atrás? Pues peor para él; nosotros seguiremos donde siempre; firmes en la tarea de atraer elementos valiosos para la obra común. Cuando tantas veces hemos buscado y hasta mendigado (no hay deshora en mendigar el porvenir de la Patria) la cooperación de generales que luego han sido nuestros peores enemigos y de políticos que nos han engañado, una decepción más nada significa. Mejor es que suframos desengaños y fra-

casos trabajando, que permanecer inmóviles, muy puros, muy intransigentes, contemplando la limpieza de nuestras doctrinas pasadas por alambique, pero sin hacer nada.

Los que trabajamos por un ideal grandioso estamos á prueba de desengaños y de decepciones, por ridículas que resulten. «Perezca mi nombre para que se salve la República». Yo afirmo como final, que ahora y siempre, allí donde vea uno que vacila y se inclina del lado nuestro, correré hacia él, para atraerle por toda clase de medios, proporcionando nueva fuerza á mi causa.

Y con la conciencia tranquila, dejo á cada cual que juzgue esta conducta como quiera.»

Esto queda de toda aquella entrada pomposa que ha producido el que la salida de la capital valenciana fuera fría é indiferente según han dicho los corresponsales.

### Los socialistas de allí

¿Se quiere una nueva prueba del efecto é impresión producido por el x-abogado de la duquesa de Santona?

Pues hé aquí lo que en el acreditado y sensato periódico republicano de Valencia *El Mercantil Valenciano*, escribe el secretario del Comité socialista. Dice entre otras cosas:

«A nosotros, los socialistas, ni nos ha sorprendido el resultado de su propaganda, que puede conceptuarse de fracaso, ni hemos experimentado decepción alguna.»

Sin jactancia, los socialistas preveíamos lo ocurrido: su anticlericalismo había de estrellarse con su fé religiosa; sus principios democráticos, con su monarquismo; sus *radicalismos socialistas*, con el contentamiento de las clases burguesas y conservadoras. Total, que su campaña había de resultar eminentemente ecléctica y como consecuencia, sin resultado provechoso para él.

Además, aunque hubiera desarrollado un programa para nosotros simpático, concretando compromisos, nunca jamás hubiera logrado nuestra adhesión, ya que el que no está con nosotros, está contra nosotros. Pe-

ro lejos de aquello, en Valencia tampoco se ha visto al Canalejas hombre de gobierno, serio, reflexivo; ni al Canalejas elocuente, erudito; ni al Canalejas científico, poseedor de recetas sociales para cuantos conflictos conturbaban las relaciones entre el capital y el trabajo.

Y es que es imposible el equilibrio en política, y más imposible aún armonizar los intereses de quienes viven explotando con los intereses de los que sufren la explotación. Los alardes de protección al trabajo hechos por el señor Canalejas podrán seducir á los incautos, nó á los convencidos; y esos mismos alardes le colocan en situación difícil para conquistarse las simpatías de las clases ricas.

Pero allá él se las haya sobre la eficacia para el fin que persigue con los resortes que emplea. Lo que sí le aseguro, señor director, es que no conquistará un obrero consciente, que, contra el parecer de Canalejas y contra el que *El Mercantil* sustenta, los obreros conscientes no tienen por qué agradecer cuanto se legisle á favor del trabajo, ya que lo conceptúan como arrancado por fuerza ó por la presión de la fuerza de su organización, á los poderes constituidos, y á ellos, á su constancia en reclamar, á su tesón en defender sus intereses, se debe y se deberá cuanto los gobiernos han otorgado y otorguen.»

Aquel entusiasmo de Castellón de la Plana y de Vinaroz ha tenido su menguante y del inmenso entusiasmo hay que restar la mitad de la mitad, pero entusiasmo ficticio, recomendado por los amigos del apóstol y prestado por los republicanos, masones, socialistas y toda clase de enemigos, no del clero, sino de la iglesia; de modo que don José no ha tenido en ninguna parte nada propio, si nó todo prestado y eso de vivir de la limosna agena ni dá prestigio ni acumula seriedad que es lo que se consigue cuando sólo se busca populachería.

### En Barcelona

Anteayer á las 10 de la mañana llegaron con el señor Canalejas su hermano D. Luis

señores Herrero, Saint-Aubin, Gayarre, San Millan, Uria, Urquía, García Guerra y Francos Rodriguez, su secretario particular señor Abad, y los periodistas madrileños segores Morote, Jordán y Lázaro, del *Heraldo, Imparcial y Liberal*.

Venian también en el tren, acompañando al señor Canalejas, los señores Roig y Bergadá y Gutierrez Mas; el concejal de este Ayuntamiento señor Moles y el señor Bernal, presidente del círculo de la Unión Nacional de esta ciudad.

Entre las personas que le esperaban en la estación figuraban los señores Bosch y Alsina, éste porque se hospedaba en su casa, Travó, Balcells, Isart Bula, Sostres, Lorenzo Ardid, Coll, Trilla, Quero, Perez Xifra, el alcalde de San Feliu y algun otro, que aplaudieron y vitorearon al señor Canalejas.

No habia comision alguna de ningun centro industrial, ni fabril, ni de corporacion siquiera de mediana importancia en Barcelona. El vacío fué tan completo como nunca se ha visto.

El señor Canalejas salió en medio de las 300 ó 400 personas que sus amigos lograron reunir en el andén, y se dirigió a un landó que debia conducirlo a casa del señor Bosch y Alsina, donde se hospedó acompañándole este señor y dos periodistas madrileños.

Fuera ya de la estación el señor Canalejas, oyéronse vivas a la libertad, algunos aislados a la república, y muéras al clericalismo y a la reaccion.

Mientras tanto, la guardia civil habia tenido que remover los caballos para que se cumplieran las órdenes de despeje, lo que produjo carreras, deabandándose los grupos, que se dirigieron hacia el Parque unos y los demás hacia la plaza de Palacio y calle del Comercio. El capitán de la guardia civil, señor Sánchez Candel, fué con algunas parejas montadas hacia la plaza de Palacio y paseo de Colon, dando algunas cargas para disolver los grupos. Al ver éstos que la guardia civil no protegía la manifestación canalejista, sino que la evitaba, aplaudieron y vitorearon a los guardias, vivas y aplausos que se explican, de ser cierto lo que se nos dijo, y es que la mucha gente que, obligada a retirarse de la estación, se habia situado en los puntos contiguos, tenia el propósito de hacer una ruidosa manifestación de protesta contra el señor Canalejas en el caso de que pareciese resultar que las autoridades amparaban

la manifestación con que soñaron los amigos del ex-ministro, apoyados por todos los elementos disolventes de Barcelona.

Arreciaron los gritos y las protestas, y como la hora era a propósito, los grupos iban engrosando, gracias a los curiosos; entonces, previos los toques de atención reglamentarios, el escuadrón cargó sobre aquéllos, con energia, despejando completamente los alrededores.

De los grupos partieron dos disparos, hechos, al parecer, con arma corta, que hicieron blanco en un caballo de la Guardia civil, sin que dieran resultado las pesquisas que se efectuaron para detener a sus autores.

En estas cargas tomó parte activa la fuerza de policia de uniforme; los individuos de la ronda secreta se retiraron por orden del comandante del escuadrón, concentrándose en La Alhambra, con el fin de que no recibieran algun sablazo, ya que no ostentan insignia exterior alguna que acredite su autoridad.

Hasta las doce y media permanecieron en la Plaza de Cataluña, Rambla de este nombre y en la Ronda de la Universidad los ochenta guardias civiles montados, con sus jefes, y a más tres parejas de infanteria del propio instituto, cuyas fuerzas impidieron la formación de grupos y mantuvieron despejados por completo aquellos alrededores.

Los diputados señores Uria y Urquía, en carruaje, y escoltados por algunas parejas de la benemérita, a las órdenes del capitán señor Tudela, fueron conducidos a la cárcel, donde quedaron a disposición de la autoridad militar.

El teniente coronel de la Guardia civil, subinspector interino de los tercios, de esta region, acompañado del capitán ayudante, estuvo en la Plaza de Cataluña.

Durante las cargas dos guardias civiles tuvieron la desgracia de caerse de caballo, sin que por fortuna sufrieran daño de consideración.

Las visitas que recibió el señor Canalejas fueron muy pocas y varias de pura cortesía.

El señor Canalejas comprendió en cuanto llegó a Barcelona, que el único recurso que le quedaba para atenuar su fracaso, era marcharse, tomando por pretexto lo ocurrido, y anunció su propósito de salir la misma noche en el expreso, como así se realizó.

Así nos lo comunica el *Diario de Barcelona*.

## DE TODAS PARTES

El eucalipto, ese árbol de Tasmania cuyas propiedades han entrado en la farmacopea con el eucalipto, resulta ahora que es el mejor curativo de la influenza, de la malaria y de la diabetes.

La influencia benéfica del eucalipto llega hasta preservar de influenza a las personas que habitan en lugares inmediatos a donde existen plantíos de esa clase de árboles.

Los principios antisépticos de eucalipto nadie los ha puesto en duda. Actualmente se reconoce que además es germinicida y destructor de los microbios.

En las regiones donde hay eucaliptos nadie padece fiebres palúdicas, porque las emanaciones aromáticas del árbol desinfectan la atmósfera, purificándola.

El médico de Glasgow, A. G. Faulds, según veo en «The science of the day», de Andrew Wilson, ha realizado experimentos con infusiones de hojas de eucalipto para curar la diabetes, y el éxito ha sido concluyente.

Mister Faulds conocia ciertas propiedades de ese árbol por habérselo comunicado desde Nueva Zelanda Mr. James Dick.

Para hacer la infusión basta con hechar en seis onzas de agua la cantidad de hoja de eucalipto que quepa en una cucharadita de las de café y tenerlo junto por espacio de media hora, añadiendo un poco de sacarina.

Esas seis onzas de infusión deben administrarse en dos veces al día.

En 46 casos de diabetes lleva ya curados 15 con esa receta el doctor Faulds.

Los médicos de los hospitales, especialmente, pueden con facilidad comprobarlo.

## MODAS

*Ramillete de fiestas. — Exposición de Horticultura. — Rosas de España. — Traje de paseo. — Paletó de novedad. — Trajes de etamine est tout.*

Tómbolas benéficas, concursos típicos, exposiciones de Bellas Artes, de alumbraído, de automóviles, de horticultura y canina; bodas brillantísimas; *soirees* llenas de encantos, y en fin, cuantas fiestas se suceden comunmente en esta época del año para hacerla verdaderamente excepcional en cuanto a atractivos, reclaman en estos momentos la presencia del París elegante, disputándose sus favores, que para

algunas se traducen en brillantes y sonoros luses.

Cuando las inclemencias del tiempo lo permitan, los puntos de reunión más favorecidos son Autenil, que con sus carreras de caballos y sus concursos de juegos deportivos siempre resulta agradable, y la exposición de Horticultura.

Sabido es cuanto amamos las mujeres y a las flores, y por esto dedúcese cuan concurrida se verá por el bello sexo la Exposición, que aparte de sus naturales atractivos ofrece los que la presta el arte con que están presentadas las plantas y flores.

Hay instalaciones que tienen constantemente a su alrededor gran número de admiradores que acosan a preguntas a los dueños ó representantes de las casas expositoras, y que parecen quieren llevarse con la mirada los colosales y artísticos ramos ó los adornos que lucen algunas mesas, distribuidas unos y otros con arte verdaderamente esquisito.

España, apesar de tener esos ideales jardines que conocemos con los nombres de Valencia, Murcia, Málaga, Sevilla y Granada, no se halla representada entre los expositores; pero en cambio no faltan en la Exposición floristas de ojos negros, muy negros, muy soñadores, de tez pálida, hermosas cual un amanecer de primavera, que al oirlas nosotras las españolas chapurrar el francés, adivinamos fácilmente que han nacido en los verjeles valencianos, por que la dulzura de su voz y de su acento nos revelan grandemente su origen.

Pero de tantos atractivos como tiene la Exposición de Horticultura, ninguno ha obtenido éxito tan grande como las peonias del Japon, esas maravillosas flores de pequeña corola, de pétalos blancos y transparentes, unas, otras de un azul pálido realmente ideal y todas de forma propia, de dibujo y estilo original.

Después de haber estado un tanto en desuso, especialmente en primavera, los bailes de trajes, están hoy muy en boga.

De todos los celebrados hasta ahora, el más notable ha sido el baile florido efectuado en los salones de la condesa de Sers. Todas las jóvenes que tomaron parte en él representaban alguna flor.

¡Qué hermosa fiesta, mis queridas lectoras!

Si no costara tan cara, cuantas familias imitarían a la generosa y espléndida condesa de Sers. Pero bástenos decir que una amiga nuestra pagó cerca de cinco mil

# Elíxir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento deficiente y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el «Elíxir Callo».

francos por el traje de aznecenas que lució en el baile.

El adorno de los salones componiendo guirnalda de peonías de todos los colores y hasta la iluminación de ellos, estaba en armonía con el carácter de la fiesta.

En otras casas se han celebrado bailes en que solo se vestían trajes de Luis XV; y no han faltado algunas en que el vestido obligado era el japonés, que con el brillo de sus ricas sedas y los vivos colores de sus bordados, aun más vivos al ser heridos por los haces de luz que de todos los lados del salón aflujían hacia ellos.

Pero hasta de fiestas y vamos á ocuparnos de algunas de las múltiples novedades que hemos visto en las exposiciones de los modistos de mas fama.

Con lana flexible y brillante color heliotropo puede confeccionarse el siguiente traje de paseo; cuerpo blusado, que se monta sobre ajustado forro; los delanteros, abiertos, adornados con incrustaciones que simulan ondas, bajo las cuales aparece un pechero de muselina de seda crema, tela de que tambien se confecciona el cuello, que es la manga, ancha, teniendo por adorno las ondas respunteadas de los delanteros, las que se recortan sobre un bullon de muselina de seda crema.

Falda semicampanada, adornada con delantal y viénes á todo lo largo. El conjunto era sumamente agradable.

Otra de las prendas que más han llamado tambien mi atención por su elegante originalidad ha sido un pequeño paletó recto, pero que se diferencia—y ésta es su particularidad—de los usuales, en que en vez de alargarse cayendo por detrás queda corto por la espalda y sus delanteros caen más largos de lo acostumbrado. Para lograr este gracioso y original efecto, en la espalda se forma un doble pliegue redondo sujetado por cuatro botones y en los dos delanteros se repetía el mismo pliegue con botones en la cintura. La espalda y delanteros eran rectos y se guarnecían en el bajo con finísimo bordado de color azul y amarillo que hacia excelente efecto con el paño gris, tirando á verdoso de que estaba hecho el abrigo. Las mangas, amplias, largas y terminadas en boca-manga, adornadas tambien con el mismo bordado.

Sin desconocer lo atrevido de esta confección, bien puede asegurarse que es de las de mayor novedad y elegancia que he visto.

En trajes de *étamine* citaré uno que ya está siendo el modelo de las señoras más distinguidas.

Después de todo, bien sencillos los delanteros del cuerpo, van plegados y se abren sobre un pechero liso, con bieses alrededor, recuadrando un canesú con cuello recto de seda. La abertura se rodea con triple cuello con bieses, de seda, los cuales ocultan la unión de grandes bullones de la misma tela, y los puños son ajustados con bies en curba y volantes de encaje.

La falda, que suele ser de color verde almendra; amarillo pálido ó crema muy clara, es en pliegues y se forra y bordea con un volante en forma. La unión y el contorno de la falda cortada en curva, se disimula con un vivo de seda de tono más obscuro y del mismo color.

Tales son á grandes rasgos las últimas novedades que á las bellas esclavas de la Moda, trasmite hoy su fiel amiga.

Mme. Robert.

París 7 de junio de 1902.

## Noticias

Con todo esplendor se celebrará el domingo próximo la fiesta del Príncipe de los Apóstoles en la antigua iglesia de San Pedro de Galligans, celebrándose más desde las cinco y media de la mañana á las doce. A las diez se celebrará un solemne oficio á

gran orquesta, tomando parte la capilla de esta Santa Iglesia Catedral Basílica. Después del primer Evangelio ocupará la Catedral del Espíritu Santo el Rdo. Dr. D. José Ribas.

Durante todo el día, visitando dicha Iglesia, se puede ganar el Jubileo, concediéndose iguales indulgencias como si se visitara la Gran Basílica de San Pedro de Roma.

—Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de infantería, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz, y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: quince de noviembre de mil ochocientos ochenta y nueve, para los tenientes coroneles; diecinueve de abril de mil ochocientos noventa y uno, para los comandantes; treinta de septiembre de mil ochocientos noventa para los capitanes, y quince de marzo de mil ochocientos noventa, para los primeros tenientes.

—En breve empezarán los trabajos de la carretera de San Lorenzo de la Muga, empezando por la última sección que abarca desde Albañá á Terradas.

—El Papa ha recibido á una Comisión de altos personajes australianos, entre los cuales está M. Barton, primer ministro de Australia; Sir John Jorrest, ministro de la Defensa Federal, y M. Austin Chapman, miembro del Parlamento Federal.

La acogida que el Santo Padre hizo á los personajes australianos no ha podido ser más cordial.

Después de haber expresado toda la satisfacción que experimentaba recibiendo el homenaje del primer ministro de la Federación australiana, León XIII hizo constar, con la mas evidente sinceridad, que en ninguna parte como en el vasto Imperio británico eran tratados los intereses de los católicos con tanta liberalidad y justicia.

El Papa hizo un elogio completo de la política seguida por M. Barton en Australia.

M. Barton, que estaba muy emocionado por la acogida cordial de León XIII, respondió que haría todo lo que estuviera en su poder para que la libertad y los privilegios de que gozan los católicos del Imperio británico fuesen acentuados en la Confederación australiana.

—Han ingresado en la Guardia civil, habiendo sido destinados á la Comandancia de esta provincia, los siguientes individuos de tropa:

Eduardo Berlosó Munillo, José Genís Olisina, José Quinto Fuentes, Ramón Martínez Guardiola, Juan López Romo, Manuel de la Ceida Moyó, Fabián Tomás Soler y Antonio Rodríguez Barredo.

—El día de ayer fué propio de la estación en que hemos entrado. El cielo vióse despejado y el sol dejó sentir de verdad sus ardorosos rayos.

—Se acaba de descubrir un nuevo microbio, que vive en la tinta como en su propio elemento, y es muy peligroso.

Se encuentra en los tinteros que no se limpian con frecuencia y permanecen destapados. Los médicos han administrado inyecciones de esa tinta á ratas, que han sucumbido rápidamente.

Que los que acostumbran á humedecer la pluma con los labios se fijen bien en esto.

—El sábado tuvo lugar en nuestro coliseo el estreno de «Llibertat», obra notable de Russinyol.

La interpretación de la obra fué acertada.

—Un despacho de Roma, dice que en el Vaticano ha causado gran satisfacción el que las Congregaciones religiosas de España hayan seguido los consejos de Su Santidad, inscribiéndose en los gobiernos civi-

les, en cumplimiento del Real decreto de abril de 1901.

Añade el despacho que en el Vaticano se cree que este respeto de las Órdenes religiosas á las disposiciones del poder civil obligará al Gobierno español á redactar en términos más conciliadores el nuevo proyecto de ley de Asociaciones que prepara.

—Ayer noche el laureado orfeón «La Regional» dió varias serenatas con motivo de ser hoy San Juan Bautista, así como la aplaudida «Rondalla», que dirige el señor Perich.

—En Castelló de Ampurias, tuvo que ser muerta de un tiro una vaca completamente hidrofóbica que había sido mordida en una piera por un perro.

La vaca estaba convertida en una terrible fiera, y á las precauciones tomadas por su dueño se debe el que no se tenga de lamentar desgracia alguna.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo don Carlos Bosch, presidente de la Cámara Agrícola del Ampurdán.

—El medio de obtener patatas precoces, según se asegura, es de los más fáciles. Basta colocar los tubérculos que desean utilizarse en un enrejado de mimbres ó en un cajón, de manera que los gérmenes ó yemas queden al aire, y se ponen así en una pieza que puede fácilmente calentarse.

Los tubérculos se arrugan primero, y luego emiten largos brotes, potentes y vigorosos.

En este estado se les siembra.

Con este procedimiento, muy usado en Austria, se obtienen patatas muy tempranas, lo que no deja de tener importancia desde el punto de vista de la venta de primeras.

—Por ser superior al ácido bórico y al bicarbonato sódico como antiséptico, debe usarse siempre para la higiene el *Borisor* del farmacéutico *Torres Muñoz*. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Caja 2'25 pesetas.

—*Anuario del Comercio, de la Industria, de la Magistratura y de la Administración*. Se ha puesto á la venta la vigésimacuarta edición, correspondiente al presente año, de esta obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo; es un verdadero tesoro para la propaganda industrial y comercial. Es el libro que debe estar siempre en el bufeté de toda persona por insignificantes que sean sus negocios. Véase el anuncio en 4.ª plana.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSE GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas. Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

**C**amilo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, Pral., Gerona

Las renombradas aguas minerales alcalinas de **Vichy-Hópital** (estómago), **Vichy-Célestins** (vias urinarias) y **Vichy-Grande Grille** (higado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirirlas, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la **Sal Vichy-Etat**, ó los **Comprimidos Vichy-Etat**, producidos que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las

**Pastillas Vichy-Etat** (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedías, di gestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

**TORRE** cómoda, limpia, aireada junta al mar, se alquila en Calella de Palafrugell.—Informará don Antonio Lell, Gerona. 1-6

**INTERESANTE**  
El *Elíxir Estomacal de Saiz de Carlos* es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

## PUBLICACIONES

Es en extremo interesante el número de *Nuevo Mundo* correspondiente á esta semana.

Entre otras informaciones de actualidad publica las siguientes:

Canalejas en Valencia. Manifestación monstruosa.—Traslación de los restos de los Amantes de Teruel. Fotografía de las momias.—La «Sarmiento» en Bilbao.—El Centro Gallego.—El entierro de Verdager.—Los volcanes y el volcanismo.

De la semana, por Canals.—El paseo de las estatuas por Bonnat y Verdugo.—El sargento Mendieta, por Pareja Serrada y Vila Prades.—El peine, poesía de J. Carlos Bruna.—¡Oh, el trauvia!, por Taboada y Karikato.

Continuación de las Aventuras del Agente Holmes.

Portada en color, por Tubilla.  
Precio del número, 20 céntimos.



**COMIDA**  
Huevos pasados por agua.—Patatas paja fritas.—Calamares pan á la mallorquina.—Entrecote á la bordalesa.—Postres.

Sopa dorada.—Boquerones fritos con salsa de tomate.—Despojos de ganso á lo Lúculo.—Cabezuelas de espárragos gordos salteados con manteca de vacas.—Costillas de carnero asadas.—Patatas nuevas asadas.—Queso helado de fresas.—Bizcochos de Saboya.—Postres.

*Calamares á la mallorquina*.—Después de lavada la especie de bolsa interior que los calamares forman, á fin de quitar la arena que pudiera aquella contener, se limpian bien los pescados, cuidando de que no reviente el pequeño depósito de negro líquido que llevan en el punto de donde parten las extremidades del calamar, y despedazados luego, se echan en una cacerola en que se haya frito cebolla muy picada, perejil y un ajo, empleando aceite muy caliente, y después de bien rehogados en aquella los trozos de calamar, se adiciona buen caldo de pescado ó de carne, haciendo que cueza lentamente durante tres cuartos de hora, ó mas tiempo si fuera necesario, y cuando se haya evaporado casi todo el caldo y quede poca salsa en la cacerola, es decir, cuando se halle bien reducido el jugo, se sazonan y se sirven los calamares.  
León Loty.

(Prohibida la reproducción).

## Teatro Principal

Función para hoy 24 de junio de 1902  
El drama en tres actos, de Guimerá, **TEARRA BAIXA** y la comedia en dos actos, **¡HO SÉ TOT!**

## Boletín religioso

SANTO DE HOY  
LA NATIVIDAD DE SAN JUAN BAUTISTA  
Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, hojas.

**ANTÍDOTO SOBERANO** De las Enfermedades biliosas  
**PURGANTE** DE ANDRÉS Y FABIA  
 Farmacéutico premiado en Valencia

Corrige inmediatamente  
 Inapetencias, Acideces,  
 Náuseas, Indigestiones,  
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo  
 Vahidos, Vómitos,  
 Estreñimientos, Dolores de cabeza  
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Gerona, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad, y principal de la ciudad, á 2 pesetas caja.



**Servicio fijo y quincenal**

entre los puertos de Valencia, Vinaroz, San Feliu de Guixols, Palamós y Rosas, por el magnífico y veloz vapor

**GERONA**

Admite carga para dichos puertos á precios reducidos.—Para informes dirigirse á sus consignatarios en

**Grao de Valencia:** D. Alberto Ramón, (Muelle, 14).—**Vinaroz:** D. Tomás Grao.  
**San Feliu de Guixols:** Sres. Salazar Alberti y Comp.—**Palamós:** Sres. Hijos de Gaspar Matas.—**Rosas:** D. Miguel Buscató.—**Gerona:** D. Antonio Puigoriol, (Plaza del Marqués de Camps, 3).

NOTA. La Compañía se hace cargo del transporte á flete corrido desde Valencia á Gerona comprendido el seguro marítimo. 9—15

**IMPRESIONES**

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

**ESPAÑA EN PARÍS**

Arturo Vinardell Rois  
 (CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)  
 En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de PACIANO TORRES.—Gerona.



**ANUARIO DEL COMERCIO DE ESPAÑA**

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL  
 Vigésimacuarta edición, 1902.  
 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con los mapas de las 49 provincias de España y el de Portugal.

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso Internacional de Madrid de 1890, la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893 y Medalla de Oro en la de París de 1900.

RECONOCIDO DE UTILIDAD PÚBLICA POR REALES ÓRDENES

Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Esoro para la propagación industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

Precio: 25 pesetas (franco de portes).

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, Plaza de Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.

**Sociedad Franco-Española de envases cilindricos**

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record por transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, supera á cuantas análogas se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.) 00

**Administración Principal de Correos de Gerona**

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barna. 6:30 y 14:25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17:35
Id. Francia. 3:30 y 17	» Francia. 7 y 14:50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. 5
Id. S. F. de Guixols. 8:30 y 17	S. Feliu de Guixols. 7 y 14:5
Las Planas Olot, S. Juan. 8:30	Las Planas, Olot, S. Juan. 14:14,0

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

**LA LUCHA**

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	» »
Extranjero.	15	» »
Idem un año.	30	» semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco. 6.